

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTE, NÚMERO UNO 2020

Carta del Director

vii

Centroamérica entre muros

El frágil legado de la paz

2

Cristina Eguizábal

La crisis profunda por la que atraviesa la globalización, que hasta hace pocos años se perfilaba como irreversible, está llevando a los países centroamericanos a replantearse sus opciones externas. Lo que parecía una apuesta prometedora a favor de la inserción global sin cortapisas, no ha resultado ser tan auspiciosa.

Violencia en Centroamérica

7

Gema Kloppe-Santamaría

Centroamérica vive un periodo de “paz violenta”, resultado del contexto de inseguridad, impunidad y desigualdad económica que afecta el desarrollo de miles de niños, mujeres y adultos. Entre tanto, fracasaron las políticas de mano dura adoptadas por los países del Triángulo Norte para contrarrestar la fuerza de las maras y el narcotráfico.

Cambio de rumbo: México mira al sur

16

Maximiliano Reyes Zúñiga

La crisis que enfrentan Centroamérica y México no puede dejar de entenderse como un fenómeno de transformación general, en el que nuestros países son más vulnerables debido a las brechas con el mundo desarrollado. El reto debe ser promover acciones que disminuyan las desigualdades para incidir positivamente en los problemas de la migración.

El encuentro postergado entre México y Centroamérica

24

Axel Cabrera

En 2018, los numerosos grupos de migrantes provenientes de Centroamérica trajeron a la agenda nacional un tema hasta entonces apartado de la discusión pública, ya fuera por desinterés o desconocimiento. Las caravanas migrantes les recordaron a los gobiernos, a los medios de comunicación y a los ciudadanos que México también tiene una frontera sur.

México: de país de tránsito a país de destino	31
---	----

Gabriela Rodríguez

La migración de Centroamérica hacia México es compleja y multifactorial. El tránsito de los migrantes se ha convertido en una situación permanente, y cada vez más migrantes optan por quedarse en México, ante el endurecimiento de las políticas migratorias estadounidenses y los efectos del acuerdo migratorio entre México y Estados Unidos.

La ayuda estadounidense a Centroamérica	36
---	----

Sergio Vázquez Meneley

En octubre de 2019, Estados Unidos anunció que continuaría enviando ayuda a los países del Triángulo Norte de Centroamérica para atender las causas de la migración, propuesta que coincide con el Programa de Desarrollo Integral El Salvador-Guatemala-Honduras-México del actual gobierno mexicano. ¿Se trata de un revés para el Programa o se podrían conciliar las dos propuestas para gestionar la migración regional?

Diálogo

De la informalidad a la calidad del empleo	44
--	----

Thibaud Deguilhem y Michelle Vernot-López

En Latinoamérica, la tasa de desempleo sigue siendo una medida indispensable para analizar el mercado laboral, pero, al mismo tiempo, es objeto de numerosas críticas. En efecto, ¿cómo calificar a los individuos de desempleados en ausencia de un sistema de seguro de desempleo o de una institución de gestión de la mano de obra?

Informalidad en Latinoamérica	54
-------------------------------	----

Rosella Nicolini y José Luis Roig Sabaté

El sector informal es una realidad importante en el contexto socioeconómico en Latinoamérica. Por eso, conviene analizar en qué medida el tamaño y el papel del sector en la estructura productiva de los países de la región complica la internacionalización de la economía regional y perjudica la competitividad internacional de sus empresas.

Memoria histórica

Memoria, remembranza y olvido	63
-------------------------------	----

Adán Baltazar García Fajardo

La memoria es una construcción discursiva que conecta elementos dispares y disimiles, pero que, desde el presente, fluye en una dirección con una reinterpretación del pasado histórico que mira hacia el futuro. Para Latinoamérica, este esfuerzo por recuperar la memoria histórica ha sido fundamental para sanar una herida aún abierta.

El pecado original de Estados Unidos 72
Annette Gordon-Reed

Todo deseo de celebrar el nacimiento de Estados Unidos se topa con aspectos trágicos. Los descendientes de esclavos y quienes se solidarizan con ellos se sienten agraviados por esta celebración irreflexiva. Aprender a alcanzar un equilibrio ha sido uno de los problemas más difíciles de la sociedad estadounidense.

Del nazismo al nunca más 79
Richard J. Evans

Al caer el régimen hitleriano, los alemanes querían concentrarse en reconstruir y olvidar su pasado nazi y los crímenes en los que la gran mayoría de la población había participado. Muchos dijeron que 1945 era la “hora cero”, el borrón y cuenta nueva. Sin embargo, políticos e intelectuales recurrieron a los valores de antaño en su intento por construir una nueva Alemania.

El encubrimiento chino 88
Orville Schell

A los expertos en historia china se les dificulta llevar la cuenta de todos los “movimientos masivos” letales que dieron forma a la revolución de Mao Zedong y que el Partido Comunista Chino (PCCh) ensalzaba. Pese a las aflicciones y las muertes que el PCCh causó, nunca admitió su culpa. Puesto que cualquier confesión de culpabilidad presentaría un riesgo de socavar su derecho a gobernar unilateralmente, no es probable que nada de esto ocurra mientras conserve el poder.

No todo está perdonado 94
Sisonke Msimang

Sudáfrica ha sido proclamada como un modelo de unidad nacional, pero el énfasis casuístico en los delitos ha distraído de los pecados generales del *apartheid*. Después de 25 años desde la transición a la democracia, aún persisten las grandes desigualdades sistémicas raciales y económicas que han mantenido pobre a la mayoría de los sudafricanos negros.

Mundo

Putin el Grande 103
Susan B. Glasser

Vladimir Putin es el dirigente ruso con más tiempo en el cargo desde Yosef Stalin. No importa cuán artificiosa resulte su admiración por Pedro el Grande, durante sus 2 décadas de vida pública, Putin ha actuado lo mismo como Zar que como Secretario General soviético.

Hombre del partido	110
<i>Richard McGregor</i>	

Xi Jinping está convencido del derecho del partido a gobernar China. Cuando asumió el cargo, parecía embargado por un profundo miedo de que los pilares de gobierno del Partido Comunista Chino estuvieran corrompidos y se fueran a desmoronar. Entonces, emprendió una misión de rescate.

El ataque de Trump al sistema de comercio mundial	117
<i>Chad P. Bown y Douglas A. Irwin</i>	

Los ataques de Donald Trump a la Organización Mundial del Comercio, y las justificaciones legales que ha dado para sus acciones proteccionistas, amenazan con separar las dos economías más grandes del mundo, lo que desencadenaría un realineamiento general que obligaría al resto de los países a escoger entre los dos bloques comerciales.

El regreso del fin del mundo	127
<i>Ernest J. Moniz y Sam Nunn</i>	

Estados Unidos y Rusia comparten la responsabilidad de prevenir una catástrofe nuclear, aun en un momento de desconfianza mutua y de divisiones internas en Washington. Revivir y reinventar la estabilidad estratégica constituirá un proceso de largo plazo, pero en Estados Unidos debería ser ahora la máxima prioridad, pues el riesgo de una escalada nuclear es demasiado alto como para esperar.

Las ventajas de la India	137
<i>Robert D. Blackwill y Ashley J. Tellis</i>	

Durante 2 décadas, Estados Unidos ha puesto grandes esperanzas en la posición de la India en el escenario mundial. Sin embargo, la lógica de las relaciones entre Nueva Delhi y Washington sigue siendo un misterio para muchos.

¿Todavía puede proteger Estados Unidos a sus aliados?	147
<i>Michael O'Hanlon</i>	

La amenaza soviética ya no existe, pero la estrategia de disuasión extendida sigue siendo fundamental para Washington. Por lo menos en teoría, sigue en pie su compromiso de utilizar la fuerza militar (y nuclear, si fuera necesario) para proteger a sus aliados.

Reseñas

154

<i>Abstracts</i>	158
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.